

Lorsque des universitaires, des chercheurs et des étudiants canadiens désirent travailler avec leurs homologues étrangers, nous les aidons à prendre les dispositions nécessaires.

La politique étrangère n'a rien de très mystérieux. Pour paraphraser un ancien secrétaire d'État britannique aux Affaires étrangères, il faut ramener la politique étrangère à son essence, à savoir au niveau de l'individu. Il n'y a là rien de grandiose; il s'agit de faire preuve de bon sens et de compassion dans les affaires qui nous concernent tous.

En dernière analyse, c'est l'influence que nous aurons sur les citoyens canadiens et ceux d'autres pays qui déterminera nos succès et nos échecs.

Notre politique extérieure correspond étroitement aux intérêts et aux valeurs des individus; voici quelques-unes de ces valeurs fondamentales :

- la conviction que les valeurs et les institutions démocratiques et le respect des droits de la personne sont universels et constituent la pierre angulaire d'un progrès social et économique dans tous les pays;
- une adhésion inébranlable à la règle de droit;
- l'insistance sur la prise de décisions responsables par des gouvernements dûment élus, et sur l'application de programmes publics qui répondent aux besoins et dont les administrateurs assument la responsabilité;
- une croyance fondamentale dans les vertus de la circulation libre et ordonnée des personnes, des idées, des biens, des services et des capitaux;
- la volonté de partager nos richesses et notre savoir-faire avec les pays moins bien nantis pour les aider à avancer sur la voie du développement et de la prospérité; et
- la détermination d'assumer notre juste part des responsabilités pour assurer la paix et la sécurité de la communauté des nations.

Il s'agit évidemment là d'idéaux, d'objectifs nobles auxquels nous souscrivons, à une époque où les idéaux semblent occultés par des nuages épais et où les objectifs paraissent inatteignables. C'est aussi vrai ici: ce sont des valeurs fortes et authentiques, masquées par des problèmes très concrets et par les préoccupations quotidiennes. Mais il ne faut pas oublier que ces valeurs nous ont permis de réaliser d'énormes progrès, tant au Canada que sur la scène internationale. Ce sont les valeurs dont les Canadiens se sont inspirés pour ériger leurs communautés et leur propre pays;